

Destinan \$941 millones para proyectos de fomento productivo 2025 vía royalty minero

Coyhaique.- El Fondo Regional para la Productividad y el Desarrollo (FRPD) fue creado bajo la Ley N°21.591 sobre el Royalty a la Minería, con el objetivo de financiar proyectos que fomenten actividades productivas, potencien el desarrollo regional y promuevan la investigación científica y tecnológica. Estos recursos, gestionados por los gobiernos regionales, se ajustan con las prioridades estratégicas de desarrollo regional.

El FRPD 2024 ha destinado más de \$941 millones para financiar nueve iniciativas estratégicas en la región de Aysén, generando un impacto directo en áreas como la pesca, agricultura, ganadería, acceso al agua potable, apicultura, y el desarrollo de bioproductos. Durante una reunión de coordinación, el Gobernador Regional, Omar Muñoz Sierra, destacó “se han adjudicado 9 iniciativas que, en conjunto, suman 941 millones de pesos. Estos proyectos, distribuidos en diversos sectores productivos, serán ejecutados durante el año 2025”.

Por su parte, el delegado Presidencial Regional, Jorge Díaz Guzmán, enfatizó “esta política pública, impulsada por el Presidente, permite distribuir la riqueza generada por el cobre, beneficiando tanto al Gobierno Regional como a los 10 municipios de nuestra región. Recursos que nos entregaran herramientas que nos permitan tomar decisiones informadas como es el caso de las iniciativas Fondo Regional de Productividad y Desarrollo.”

Proyectos destacados: Desarrollo productivo y científico.

Entre las iniciativas más innovadoras destaca el trabajo liderado por el Centro de Investigación en Ecosistemas de la Patagonia (CIEP) para certificar la sostenibilidad de



la pesquería de centolla en las comunas de Aysén, Cisnes y Las Guaitecas. Este proyecto busca asegurar la conservación de este recurso marino, vital para las economías locales, y mejorar su valor comercial en mercados nacionales e internacionales.

Otro hito importante es la implementación de una plataforma inteligente de predicción meteorológica, diseñada por el CIEP, que opera desde Coyhaique y beneficia a sectores como la agricultura y ganadería, optimizando procesos con datos climáticos precisos. Este avance permite a las comunidades adaptarse mejor a los retos del cambio global.

En tanto, en Lago Verde, Aysén, Coyhaique y Río Ibáñez, el CIEP trabaja en proyectos para cerrar brechas en el acceso al agua potable y saneamiento, fortaleciendo los sistemas urbanos y rurales y garantizando un suministro seguro para las comunidades.

Impulso a la economía circular y la agricultura familiar

La economía circular también juega un rol clave en este fondo. En Coyhaique, el Instituto de Investigaciones Agropecuarias (INIA) desarrolla proyectos para transformar residuos ovinos en enmiendas agrícolas, reduciendo el impacto ambiental y fomentando la sostenibilidad. Simultáneamente, en Mañihuales y La Junta, se están introduciendo nuevas estrategias tecnológicas para mejorar los sistemas ganaderos de la zona húmeda de Aysén.

El Instituto de Desarrollo Agropecuario también participa activamente con proyectos que benefician a siete comunas, incluyendo la mejora en la comercialización del huevo de campo y el fomento de la apicultura regenerativa, promoviendo prácticas agroecológicas de alta productividad.

Innovación biotecnológica desde Guaitecas

Un proyecto liderado por la Universidad de Chile, aprovecha los residuos madereros y sus propiedades de Guaitecas para desarrollar un gel dermatológico con aceite de ciprés, destinado al tratamiento del acné vulgar. Esta iniciativa integra ciencia, tecnología y el uso responsable de los recursos naturales de la región.

Compromiso con el futuro de Aysén

El seremi de Minería, Juan Vásquez Alarcón, resaltó “es importante recordar que esta iniciativa es producto de una ley 21.591, y en estas fechas de fin de año trae excelentes noticias, ya que esperamos que el próximo año estos aportes se dupliquen, beneficiando tanto a los municipios como al Gobierno Regional. Esto nos plantea un gran desafío: cómo proyectamos nuestra región hacia el futuro y cómo aprovechamos estos recursos para alcanzar los objetivos de desarrollo que cada institución se ha propuesto”.